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1.	Среди	 событий	 2023	 года	
одним	из	самых	запоминающих-
ся	 стала	 инициатива	 депутата	
Ирины	 Яровой	 о	 запрете	 лицам	
с	 иностранным	 участием	 заклю-
чать	концессионные	соглашения.	
Хорошо,	 что	 законопроект	 про-
шел	в	мягком	варианте,	но	было	
волнительно	 объяснять,	 что	 ре-
гистрация	 вышестоящей	 компа-
нии	 в	 иностранной	 юрисдикции	
никак	 не	 влияет	 на	 способность	
полностью	российской	компании	
исполнять	обязательства	по	кон-
цессиям,	 особенно,	 если	 часть	
системы	 теплоснабжения	 уже	
находится	 в	 собственности	 рос-
сийского	юрлица,	а	в	концессию	
передаются	старые	муниципаль-
ные	сети.

2.	В	 год	 выборов	 президен-
та,	 ожидаю,	 что	 мы	 столкнем-
ся	 с	 очередной	 волной	 критики	
непомерно	высоких	тарифах	для	
населения.	 Надеюсь,	 что	 для	
Минстроя	 вместо	 строительства	
на	 первое	 место	 все	 же	 станет	
коммунальное	 хозяйство,	 благо-
даря	 чему,	 наконец,	 заработает	
полноценная	 программа	 модер-
низации	 инфраструктуры.	 Хо-
телось	 бы,	 чтобы	 тепло	 (как	 от-
расль),	нашло	себе	полноценного	
хозяина	в	ФОИВах	и	конкретного	
ответственного.

3.	Основными	 задачами	 вижу	
переход	 на	 адресные	 субсидии	

нуждающимся	гражданам	вместо	
общего	сдерживания	роста	тари-
фов.	 А	 также	 решение	 вопроса	
оплаты	 ГВС	 по	 факту	 потребле-
ния,	 а	 не	 по	 нормативу.	 Однако	
обе	 эти	 задачи	 будут	 решаться	
не	менее	двух	лет.

ВАЛЕРИЙ ДЗЮБЕНКО, дирек-
тор Ассоциации «Сообщество 
потребителей энергии» (СПЭ)

   Пришло время более взвешен- 
ных, реалистичных и системных 
оценок объемов потребления, со-
стояния оборудования в динами-
ке, возможностей рынка в целом 
и потребителей в частности, до-
ступности технологий, всех воз-
можных механизмов и источников 
финансирования»

1.	Общий	для	всех	вовлеченных	
в	 процессы	 запрос	 на	 изменения.	
И	 регуляторы,	 и	 генерация,	 и	 се-
тевые	 компании,	 и	 энергоемкие	

потребители	—	перешли	от	общей	
неопределенности	 к	 концентра-
ции	 ресурсов	 и	 постановке	 новых	
целей.	 Нас	 убеждают	 в	 необходи-
мости	 масштабных	 инвестиций	
в	отрасль.	В	необходимости	обнов-
лений	 мы	 не	 сомневаемся	 —	 по-
требители	 лучше	 всех	 понимают	
свою	зависимость	от	состояния	ин-
фраструктуры.	Сомнительны	объе- 
мы	и	способы	обеспечения	обнов-
ления.	 Планирование	 по	 устарев-
шему	 административно-импера-
тивному	 сценарию	 —	 строить	 как	
можно	больше	и	гарантировать	оку-
паемость	за	счет	прямых	платежей	
потребителей	 по	 ДПМ-образным	
обязательствам	в	генерации	и	на-
вязывания	 кабальных	 условий	
в	 сетях	—	не	 соответствует	 сегод-
няшнему	и	тем	более,	завтрашнему	
уровню	развития	отрасли.

2.	Пришло	 время	 более	 взве-
шенных,	 реалистичных	 и	 сис-
темных	 оценок	 объемов	 потреб-
ления,	 состояния	 оборудования	
в	 динамике,	 возможностей	рынка	
в	целом	и	потребителей	в	частнос-
ти,	доступности	технологий,	всех	
возможных	механизмов	и	источ-
ников	 финансирования.	 Нужно	
повышать	 точность	 основы	 пла-
нирования	—	прогноза	потребле-
ния.	Да,	сделать	точный	прогноз	
с	высоким	уровнем	сбываемости	
сложнее,	чем	просто	учесть	заяв-
ки	на	техприсоединение	или	вы-
ставить	 СИПР	 на	 общественное	
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обсуждение,	но	и	польза	от	него	
неизмеримо	выше.

3.	Надеемся	 на	 содержатель-
ное	 обсуждение	 новых	 источни-
ков	 финансирования	 замещения	
выбывающей	генерации.	

Среди	 предлагаемых	 нами:	
прямые	инвестдоговоры	с	участи-
ем	потребителей	на	строительство	
генерации,	 частно-государствен-
ное	партнерство,	дифференциро-
вание	платежей	промышленности	
(дефициты	 мощности	 можно	 по-
крывать	за	счет	эффективного	та-
рифного	 меню	 для	 потребителя).	
Надо	создать	условия	для	привле-
чения	долгосрочного	банковского	
финансирования,	 для	 чего	 пере-
стать	 постоянно	 пересматривать	
«правила	 игры»,	 использовать	
разнообразные	 финансовые	 ин-
струменты,	 включая	 налоговые,	
а	также	шире	задействовать	меры	
поддержки	промышленности.

Во	 вторых,	 пора	 уже	 решать	
проблему	 перекрестного	 финан-
сирования.	В	этом	году	регулято-
ры	в	очередной	раз	попробовали	
подтолкнуть	 регионы	 к	 сокра-
щению	 «перекрестки»,	 объявив	
введение	 дифференцированного	
тарифа	 для	 населения	 необхо-
димым	 условием	 для	 получения	
разрешения	ФАС	на	превышение	
предельного	размера	перекрест-
ного	субсидирования.

Мы	сразу	не	разделяли	опасе-
ния,	что	это	приведет	к	увеличе-
нию	 стоимости	 электроэнергии	
для	 обычного	 населения.	 Стои-
мость	электроэнергии	могла	вы-
расти	только	для	потребляющих	
ее	 существенно	 выше	 уровня,	
предельного	 для	 бытовых	 нужд	
—	например,	для	«серого»	май-
нинга	и	в	коммерческих	целях.	У	
основной	же	части	бытовых	по-
требителей	 стоимость	 электро-
снабжения	не	должна	изменить-
ся.	Как	показала	практика,	в	этом	
тарифном	 цикле	 большинство	
регионов	 воспользовалось	 воз-
можностью	формального	 введе-
ния	дифтарифов	с	минимальным	
сокращением	 перекрестного	
субсидирования,	 в	 результате	
за	нелегалов	от	майнинга	и	обе-
спеченных,	 предприимчивых	
потребителей	 платит	 промыш-
ленность	и	—	через	увеличение	
цены	товаров	и	услуг	—	люди	со	
средним	и	низким	доходом.

В-третьих,	 нас	 насторажи-
вают	 последние	 инициативы	
«Россетей»	—	требование	опла-
ты	 по	 максимальной	 мощности	
для	 новых	 присоединений	 или	
«платный	 отказ»	 от	 услуг	 сете-
вой	 монополии.	 Стране	 нужно	
инвестировать	 и	 развивать	 но-
вые	 производства	 для	 импор-
тозамещения	 продукции,	 а	 гос-
монополия	 предлагает	 создать	
дополнительные	 барьеры	 для	

инвестиций.	 Ресурс	 наращива-
ния	тарифов	исчерпан	—	ни	по-
требители,	 ни	 экономика	 этого	
не	 вывезут.	 Что	 делать?	 Вести	
диалог	с	государством	об	ассиг-
нованиях	—	 либо	 за	 сче	 т	 бюд-
жета,	 либо	 через	 допэмиссию.	
Знаем,	что	менеджмент	«Россе-
тей»	 такой	 диалог	 начал,	 ждем	
результатов.

ОЛЕСЯ ЛЕЩЕНКО, заместитель 
коммерческого директора Doma.ai

  Сфере управления нужен ква-
лифицированный заказчик ус-
луг. В идеале — это ТСЖ, членами 
которого являются все владельцы 
помещений в доме, чье правление 
уполномочено решать большин-
ство вопросов»

1.	Первое,	на	что	обратила	вни-
мание	в	 этом	 году	—	это	бессис-
темность	принимаемых	решений.	
Приведу	некоторые	примеры:
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